
-Виктор Константинович,
минуло 70 лет с тех пор,
как в столице создали

специализированную организа-
цию, которой поручили строи-
тельство и обслуживание мостов
и набережных. Много воды утек-
ло с тех пор, немало было всяких
преобразований. А что представ-
ляет собой Гормост на сегодняш-
нем этапе своей истории?

- Наше предприятие выполняет
городской заказ в части эксплуата-
ции и ремонта инженерных соору-
жений. Это большое и сложное хо-
зяйство, насчитывающее 1322 объ-
екта самого разного назначения:
свыше 460 мостовых сооружений,
три десятка транспортных тонне-
лей, более 360 подземных пешеход-
ных переходов. Общая протяжен-
ность находящихся в нашем веде-
нии набережных и укрепленных бе-
реговых зон превышает 100 кило-
метров. Кроме того, Гормост обес-
печивает функционирование почти
40 городских фонтанов. В сферу от-
ветственности предприятия входит
целый ряд уникальных комплексов,
определяющих сейчас лицо столи-
цы: мемориал на Поклонной горе,
Манежная площадь, памятник Пет-
ру I и ряд других. Добавьте сюда
массу сопутствующих инженерных
сооружений - лестничных сходов,
коллекторов и водостоков, перепу-
скных труб и т.д. Предприятие вы-
полняет работы по уборке и содер-
жанию объектов общей площадью
более 1,8 млн. квадратных метров.
Ежедневно и круглосуточно почти
две тысячи человек, составляющих
наш коллектив, занимаются убор-
кой и благоустройством подведом-
ственных территорий, ремонтом
объектов и эксплуатационного обо-
рудования.

Выполняет Гормост и ряд других
важных функций. Будучи эксплуа-
тационной организацией, мы боль-
шое внимание уделяем повышению
срока службы инженерных соору-
жений. Для этого нужен прежде
всего усиленный технический над-
зор специалистов на всех этапах их
проектирования, строительства и
эксплуатации. Задача состоит в
том, чтобы устранить причины, ко-
торые могут привести к образова-
нию дефектов и снижению срока
службы объекта. Основываясь на
весьма богатом опыте, специали-
сты Гормоста разрабатывают тех-
нические условия и требования на
проектирование, тщательно анали-
зируют сами проекты. Очень строго
подходим к согласованию проек-
тов, технологических регламентов
и технических условий на новые
материалы и конструкции, приме-
няемые в транспортном строитель-
стве. В дальнейшем мы ведем тща-
тельный надзор за качеством стро-
ительства на всех этапах, контро-
лируем в том числе и скрытые ра-
боты, производим приемочные об-
следования и испытания сооруже-
ний, осуществляем мониторинг их
состояния. Должен заметить, что
Гормост по технической и методо-
логической оснащенности в части
диагностики состояния и техноло-
гий ремонта строительных конст-
рукций занимает лидирующие по-
зиции в России.

- То есть вы являетесь законо-
дателями для всей страны?

- Скромнее надо выражаться,
скромнее... Но справедливости ра-
ди скажу, что мы принимаем актив-
ное участие в разработке не только
региональных, но и федеральных
норм проектирования мостов и тон-
нелей. Дело, как вы понимаете, не в
престиже, а в том, что запас проч-
ности у наших объектов по опреде-
лению должен быть достаточно вы-
соким. Все-таки мост, эстакада,
тоннель - сооружения серьезные,
служить призваны надежно, а пото-
му просчитывать их надо до мело-
чей. При этом основным критерием
оценки принятых решений должно
стать сочетание наименьших затрат
на строительство с высокой надеж-
ностью при минимальных затратах
на эксплуатацию.

- Мы встречались с вами в про-
шлом году. С тех пор, наверное,
построено немало новых объек-
тов, относящихся к вашей сфе-
ре...

- В прошлом году наше предпри-
ятие приняло в эксплуатацию четы-
ре десятка новых сооружений. В их

числе - пешеходный мост у храма
Христа Спасителя, шесть эстакад
на пересечении Звенигородского
шоссе с третьим транспортным
кольцом, четыре подземных пере-
хода. В целом на третьем кольце по-
строены и введены в эксплуатацию
39 переходов. Еще два пока не при-
няты, а один - в районе транспорт-
ной развязки на Беговой улице - на-
ходится в стадии строительства.
Все эти объекты призваны разря-
дить транспортную обстановку в го-
роде, обеспечить удобства для пе-
шеходов.

Надо иметь в виду, что многие но-
вые объекты имеют не только функ-
циональное значение, но и служат
дальнейшему украшению города.
Например, завершены строительст-
во декоративных бассейнов на Ук-
раинском бульваре, благоустройст-
во сквера на Патриарших прудах.
Два прекрасных пешеходных моста
через Яузу появились в районе Рос-
токинского акведука. На Яузе мы от-
ремонтировали также подпорные
стенки четырех набережных, и вооб-
ще территория, прилегающая к ак-
ведуку, буквально преобразилась.

- Приходилось там бывать -
пойму реки сейчас просто не уз-
нать. Насколько мне известно,
один из мостов на Яузе был пред-
ставлен в конкурсе на лучший ре-
ализованный проект в области
строительства и инвестиций. А
результат?

- По итогам конкурса 2004 года
нас признали победителями за тот
пешеходный мост «Проспект Мира-
2», который был сооружен в рамках
общего благоустройства зеленой
поймы Яузы, запроектировали мост
в виде арки, длина его превышает
30 метров. Сам мост бетонный, но
его очень украсило художественное
чугунное литье - ограждения, деко-
ративные двухрожковые светильни-
ки. Кроме того, мы там положили
плитку, вдоль сходов устроили
цветники и газоны. На ограждениях
моста хорошо смотрятся навесные
контейнеры с цветами. Считаю, это
вполне современное сооружение
органично вписалось в окружаю-
щую застройку и ландшафт. Город,
по сути, обрел еще одну неповтори-
мую достопримечательность.

- В этом году Гормост тоже
внес значительную лепту в укра-
шение города. Если не ошиба-
юсь, вы имеете прямое отноше-
ние к установке нескольких но-
вых монументов?

- Совершенно верно. Нынешний
год выдался урожайным именно в
этом плане. Во-первых, участники
торжеств на Поклонной горе в честь
юбилея Победы могли видеть, что
мемориал дополнился новыми эле-
ментами. Кроме того, в первом по-
лугодии завершена установка па-
мятников царю Александру II, гене-
ралу де Голлю, в Кузьминках по-
строен фонтан «Музыка Славы».

- Эти сооружения построены,
как говорится, на века. В то же
время львиную долю вашей буд-
ничной работы составляет ре-
монт...

- Что ж, объектов, находящихся в
аварийном состоянии, нет.  Все со-
оружения  выполняют свои функции
в соответствии с нормативными на-
грузками. Но сегодня этого недос-
таточно. Необходимо еще, чтобы их
внешний вид радовал глаз. А это
требует наращивания объемов те-
кущего и косметического ремонта,
что влечет за собой и значительное
увеличения затрат.

На мой взгляд, самый сложный и
важный - капитальный ремонт. Ког-
да он ведется на особо крупных объ-

ектах, приходится в значительной
части города вносить изменения в
организацию движения транспорта.
Так это было на Бородинском,
Крымском, Новоарбатском мостах,
сейчас это связано с ремонтом
Большого Краснохолмского моста.
В ближайшее время начнется ре-
монт на Шелепихинском мосту. Ос-
новным организатором и заказчи-
ком этих работ является ГУП ДЗ
«Гидромост», в качестве подрядчи-
ков выступают мостостроительные
и другие специализированные орга-
низации. В зависимости от степени

повреждений и объема выделенных
средств ежегодно ремонтируем от
20 до 50 сооружений.

В прошлом году только на МКАД и
третьем транспортном кольце отре-
монтировали 39 объектов: занима-
лись деформационными швами, уст-
ройством водоотводных лотков, ан-
тикоррозийной защитой стальных
пролетных строений. Работы велись
на Кутузовской транспортной раз-
вязке, на Киевском, Щелковском и
Калужском путепроводах и других
объектах. Капитально отремонтиро-
ван Чертановский транспортный
тоннель, проведены также работы
на 29 подземных пешеходных пере-
ходах и 15 мостовых сооружениях,
среди которых Семеновский путе-
провод, Глебовский и Фабричный
пешеходные мосты. Завершен ре-
монт Новоарбатского моста и нача-
ты работы на Большом Краснохолм-
ском. Капитально отремонтировали
фонтан у аэропорта Внуково, прове-
ли первый этап реконструкции Алек-
сандровского сада.

В этом году текущий ремонт ве-
дется на 26 объектах инженерной
инфраструктуры. В их числе десять
пешеходных и один транспортный
тоннель, шесть путепроводов, пра-
вобережная часть Большого Камен-
ного моста и другие объекты.

Завершаются работы на Северя-
нинском путепроводе. Приводятся в
порядок полтора десятка пешеход-
ных переходов. Систематически за-
нимаемся улучшением условий про-
езда транспорта на МКАД и треть-
ем кольце, ремонтируя деформаци-

онные швы, шумозащитные экраны
и барьерные ограждения. На очере-
ди - Таганский, Октябрьский и Доб-
рынинский транспортные тоннели,
Нагатинский мост, Краснопреснен-
ский путепровод, ряд мостовых со-
оружений на шоссе Энтузиастов...

- В прошлом году на отдельных
сооружениях возникали подтоп-
ления из-за дождей. Нынешнее
лето тоже не поскупилось на
сильные ливни. Где-то возникали
проблемы?

- Очень важный вопрос! Должен
сказать, что опыт прошлого года

мы учли: отработали целый комп-
лекс мероприятий, позволяющих
значительно меньше зависеть от
капризов погоды. На ряде соору-
жений установили дополнительные
водоприемные решетки, отремон-
тировали дренажные колодцы, за-
менили 14 насосов на более мощ-
ные и надежные. Аварийно-восста-
новительная служба Гормоста до-
полнительно укомплектована спе-
циалистами, обеспечена автоном-
ными водооткачивающими средст-
вами и резервными электростан-
циями. Провели тренировки, чтобы
отработать слаженность экипажей
дежурных сил при действиях в пе-
риод обильных осадков. Когда по-
ступает предупреждение о небла-
гоприятных погодных условиях, мы
сразу организуем круглосуточное
дежурство персонала на насосных
станциях. Еще целый ряд задач по
исключению подтоплений наших
сооружений мы решаем в непо-
средственном взаимодействии с
дорожными службами, с подразде-
лениями Мосводостока, Мосгор-
света, ГИБДД и т.д.

К числу важных объектов отно-
сятся транспортные тоннели Мая-
ковский, Ленинградский и ряд дру-
гих. В ближайшее время начнутся
работы по их реконструкции. Что
касается перспективы, то в теку-
щем году мы начали создавать ав-
томатизированную систему, кото-
рая позволит дистанционно, с дис-
петчерского пункта, контролиро-
вать электрооборудование и управ-
лять его работой.

- У некоторых предприятий
Комплекса городского хозяйства
есть проблемы с размещением
производственной базы. И в свя-
зи с этим рассматривался вопрос
о том, чтобы Гормост поделился
площадями, находящимися в его
ведении. Имеются в виду, напри-
мер, пространства под эстакада-
ми. Будете выручать коллег?

- Уже выручаем! В настоящий
момент завершаются строитель-
ные работы на нескольких таких
объектах. Например, сдается в экс-
плуатацию Дормехбаза ЦАО и сто-
янка легковых автомобилей в по-
дэстакадном пространстве от Ком-
сомольского проспекта до Фрун-
зенской набережной. В такой же
стадии наша производственная ба-
за по обслуживанию инженерных
сооружений третьего транспортно-
го кольца. Место для нее нашли в
районе эстакады над железнодо-
рожными путями Киевского напра-
вления Московской железной до-
роги. А под эстакадой в районе Ни-
жегородской улицы смогут размес-
титься эксплуатирующие организа-
ции Департамента ЖКХиБ. Кроме
того, согласовывая задания и вы-
давая технические условия на
строительство новых сооружений,
обязательным пунктом предусмат-
риваем выделение площадей под
нужды дорожно-эксплуатационных
и других служб Комплекса город-
ского хозяйства.

- Почти два года назад вы при-
ступили в эксплуатации Лефор-
товского тоннеля. Какая там сей-
час обстановка в плане экологии,
общей безопасности?

- Чувствую, эта тема уже стала де-
журной. Действительно, Лефортов-
ский тоннельный комплекс мы экс-
плуатируем с декабря 2003 года. Не
буду комментировать слухи и домыс-
лы относительно этого уникального
по  сложности сооружения, которые
время от времени появляются в тех
или иных СМИ. Скажу только, что
тоннель действует стабильно, транс-
портный поток движется бесперебой-
но, все системы, обеспечивающие
безопасность, работают в проектном
режиме. В соответствии с регламен-
том, утвержденным правительством
Москвы, безопасная эксплуатация
тоннеля круглосуточно обеспечива-
ется дежурными сменами нашего
предприятия и ГИБДД. Могу еще раз
повторить: тоннель вполне безопа-
сен. Другое дело, что здесь каждый
водитель должен особенно четко
следовать предписанным правилам.
А лихач, превышающий установлен-
ную скорость и затевающий опасные
перестроения, - он ведь и на обычной
дороге создает проблемы...

- В городе сейчас активно вне-
дряется служба «одного окна».
Весной наша газета писала о
том, как она создавалась на ва-
шем предприятии. Но это был
период становления. Как сейчас
обстоит дело?

- Для размещения службы «одно-
го окна» мы выделили специальное
помещение в нашем главном офи-
се. Обеспечили ее современными
компьютерными системами. Внед-
рили единую для всего предприятия
систему электронного документо-
оборота. Вся переписка предпри-
ятия, все обращения, поступающие
к нам, заносятся в базу данных. Ча-
ще всего речь идет о выдаче разре-
шительной документации на провоз
негабаритных и тяжеловесных гру-
зов, а также на производство работ
сторонними организациями вблизи
инженерных и архитектурных со-
оружений. В настоящее время про-
должается отладка системы, отра-
батываются процедуры взаимодей-
ствия с другими подразделениями.

- Виктор Константинович, на-
верняка в процессе эксплуата-
ции столь обширной и сложной
инфраструктуры возникают про-
блемы. Что вы можете сказать
об этом?

- Знаете, есть расхожее сужде-
ние: проблем нет у того, кто ниче-
го не делает. Конечно, периодиче-
ски возникают те или иные трудно-
сти, однако не хотелось бы грузить
ими ваших читателей. Скажу одно:
потенциал коллектива Гормоста,
наших инженеров и других специа-
листов, квалификация рабочих
кадров позволяют с этим справ-
ляться.

Петр ПОЛЫНОВ

2
460 МОСТОВ, 360 ПОДЗЕМНЫХ ПЕРЕХОДОВ,
100 КИЛОМЕТРОВ НАБЕРЕЖНЫХ 
И 40 ФОНТАНОВ – ВСЕ ЭТО СЛУЖИТ
МОСКВИЧАМ БЛАГОДАРЯ ГОРМОСТУ

От первого лица
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ЗАПАС ПРОЧНОСТИ
На вопросы «МС»
отвечает генеральный
директор ГУП «Гормост» 
Виктор ЕКИМОВ
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